

1 abril 2025

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: 'Lava' para G. Luna; lo ligan a los Bartlett. **El Universal:** Cárteles usan drones hechos a la medida para traficar droga a EU. **La Jornada:** Culiacán: medio año sacudido por la narcoviolenca. **Excélsior:** Habrá multas, si niegan datos biométricos. **El Heraldo de México:** Comida chatarra queda fuera de las escuelas. **Milenio Diario:** La Tuta, El Cuini y 27 más son los nuevos extraditables a EU. **El Financiero:** Descarta EU otorgar exenciones en aranceles recíprocos. **El Economista:** Huracán Trump golpea mercados de EU al cierre del primer trimestre. **El Sol de México:** Protege 48.9% de las exportaciones T-MEC. **24 Horas:** Aspiran a ser jueces entre balas y violencia. **Reporte Índigo:** SISAL, Gentrificación y daño ambiental. **Eje Central:** Cuestionan Ejecutivo y Legislativo al INE.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

El Universal Cd.: Pronostican temporada de estiaje sin crisis en CDMX. **La Jornada Cd.:** En la CDMX, ni transfobia ni discriminación: Clara Brugada. **Excélsior Cd.:** Votos seran contados en distritos judiciales. **El Heraldo de México Cd.:** Defiende a la CDMX de discriminación. **24 Horas Cd.:** Previo a nueva elección, subsiste en CDMX propaganda de la anterior. **Reporte Índigo Cd.:** Derroches en Álvaro Obregón.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

En sesión solemne la presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México Patricia Avendaño** rindió su informe anual de actividades en el que destacó que, pese a los recortes presupuestales aplicados durante 2024, el proceso electoral fue "operativamente impecable". Dijo que el 26 de diciembre comenzaron los preparativos para la elección del Poder Judicial "proceso inédito en el que estamos inmersos a todo vapor y que va a imprimir para este año una dinámica de exigencia pocas veces vista por esta institución". [El Universal](#), [El Heraldo de México \(sitio\)](#), [Pasantes DF CDMX \(Sitio\)](#), [Zócalo Monclova COAH \(Sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#)

La **consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Patricia Avendaño Durán**, afirmó, que el Presupuesto Participativo es un instrumento mediante el cual la ciudadanía puede decidir en qué proyectos o acciones se aplica el 4 por ciento de los recursos públicos destinados a las alcaldías, durante el foro "Presupuesto Participativo: Invierte en tu colonia" desarrollado en el Senado de la República en colaboración la asociación Virtud Bodet. [La Jornada \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Gobernantes VER \(sitio\)](#), [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** abrió la convocatoria para personas supervisoras y capacitadores-asistentes electorales en el Proceso Electoral Local Extraordinario 2024-2025 de la Elección del Poder

Judicial de la Ciudad de México, cuyo periodo de registro concluirá el próximo 2 de abril. Los supervisores electorales serán los encargados de coordinar, apoyar y verificar (en gabinete y campo) las actividades de asistencia electoral realizadas por las personas capacitadoras-asistentes electorales locales a su cargo; apoyar en el conteo, sellado y agrupamiento de boletas. [Reporte Índigo, Eje Central, El Herald de México \(sitio\), 24-Horas.mx \(Sitio\) , La Razón On line \(Sitio\), Reporte Índigo \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** determinó la viabilidad de aplicar el voto anticipado para chilangos residentes en el extranjero, en prisión preventiva y en estado de postración, en la consulta de Presupuesto Participativo 2025. **Las y el consejero electoral** avalaron un acuerdo en el que se detalla que el Instituto cuenta con experiencia en el desarrollo y operación del Sistema Electrónico por Internet (SEI) en estos ejercicios, y que el uso de tecnologías avanzadas permite mejorar la experiencia de las personas electoras, facilitar su acceso al proceso de votación desde cualquier ubicación y reducir los riesgos asociados a la manipulación indebida de los materiales electorales. [El Universal \(sitio\), Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó ayer diversos acuerdos en los que se establece que el 1 de junio, día de la elección judicial, los paquetes electorales serán trasladados de las casillas a las 11 direcciones distritales, donde los votos los contarán grupos de trabajo conformados por personal del instituto. [Excélsior](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** postergó la aprobación de un acuerdo para determinar si los candidatos para la elección judicial local podrán participar en debates o aparecerán en cápsulas de videos. En una sesión extraordinaria, ayer por la noche, estaba programado que los consejeros avalaran dos proyectos relacionados con lineamientos y formatos que tendrán los foros y cápsulas de los aspirantes a magistrados y jueces. Además, en la sesión descartaron una propuesta de la **consejera Sonia Pérez**, quien estipuló que dependencias y funcionarios responsables de la ejecución de programas sociales no organicen debates. **Erika Estrada, consejera del IECM**, indicó: "Lo único que tenemos a nivel normativo (...) es que puede participar el sector público". [Reforma](#)

Por segundo año consecutivo, la Ciudad de México vivirá campañas electorales; ahora, serán por cargos al Poder Judicial y, aunque en las calles todavía permanecen algunas lonas, pendones y bardas pintadas con el proselitismo del 2024, los espacios públicos ya están disponibles para quienes buscan un cargo como jueces o magistrados. "Para la elección judicial los candidatos tienen más restricciones para poder colocar propaganda, entonces esperemos que no haya ese despliegue tan significativo", mencionó en entrevista la **consejera electoral del IECM, Sonia Pérez**. [24 Horas](#)

Érika Estrada, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, expresó su emoción por el inicio del proceso electoral. Destacó la complejidad de las elecciones, que incluirán nueve boletas para los votantes, abarcando tanto cargos federales como locales. Estrada mencionó que la falta de presupuesto afectará actividades de difusión y programas de capacitación, lo que obligará al instituto a recortar recursos y organizar debates de manera interna. Además, enfatizó la importancia de que los ciudadanos se informen y preparen adecuadamente para ejercer su voto, recordando que las denuncias por violaciones a las reglas electorales pueden ser presentadas ante las autoridades correspondientes. [Canal 40 Adn](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** informó que de las 12 organizaciones ciudadanas interesadas en constituirse como partidos políticos locales, 7 de ellas resultaron procedentes en sus notificaciones de intención. Este resultado de la revisión de los escritos y documentación ingresada al órgano electoral. Este último publicó en su sitio web el estatus de las 12 notificaciones de intención ingresadas por las organizaciones ciudadanas, de las cuales resultaron procedentes: Agrupación Política Local "Fuerza Popular Línea de Masas"; Movimiento Laborista CDMX A.C.; Movimiento de Liberación Juvenil, A.C.; Voces Mayas por la Soberanía de México A.C.; Tlatoani Voz de Todos, A.C.; Constitucionalidad Democrática por México, A.C. y Ecos de Reconciliación A.C. [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#), [Diario Basta \(Sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Metro Noticias MX \(Sitio\)](#)

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe Echartea, continúa promocionando los "Foros Jueces por la Libertad", destinados a celebrarse durante todo el mes de abril, a pesar de la decisión del consejo general del instituto Nacional Electoral (INE) sobre prohibir a funcionarios públicos e instituciones el uso de recursos públicos para promover la elección judicial. (...) Por lo tanto, ante la certeza de que el INE no tiene el visto bueno para esta clase de eventos, el alcalde busca firmar un convenio con el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** para garantizar que los foros se realicen con apego a la normatividad electoral. [Basta](#), [El Universal \(sitio, 88.9 Noticias \(Sitio\)\)](#)

Arturo Espinosa Silis, director del laboratorio electoral, opina sobre el inicio de las campañas para jueces y magistrados, señalando que es un proceso inédito donde muchos candidatos carecen de experiencia previa en campañas y redes sociales. Destaca la inequidad en las campañas, ya que algunos candidatos tienen acceso a recursos y apoyos que otros no. Hay varios que están claramente vinculados con altos funcionarios públicos, con el partido Morena, como el candidato a la Suprema Corte que hasta hace unas semanas era representante de Morena ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

Glorieta de Colón publica: Las peores prácticas de la política están presentes en las "campañas" para ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Resulta que Dante Santillán Pérez, coordinador de Fomento Cooperativo (área de empleo temporal) de la Alcaldía Álvaro Obregón, le llevó a su hermano candidato a ministro, Eduardo Santillán Pérez, a trabajadores de la demarcación y beneficiarios de programas sociales para su mitin de arranque de campaña, este domingo. No se sabe si el alcalde Xavier López Casarín, de Morena, esté enterado de esto que hizo su colaborador y compañero de partido. Eduardo Santillán es todo un morenista; fue candidato perdedor por ese partido a alcalde de ÁO en 2021 y hasta hace unos meses era su representante ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. ¿Esa es la depuración del Poder Judicial? [CDMX Magacín \(Sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Luisa María Alcalde, presidenta de Morena, criticó ayer la decisión del INE de prohibir que los tres Poderes promuevan la participación ciudadana en la elección judicial del 1 de junio. Calificó como severas las limitaciones para que los candidatos se den a conocer y advirtió que eso atenta contra cualquier lógica democrática. Pareciera, dijo, que lo que el INE busca es que la población no participe. [Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo manifestó que será el Tribunal Electoral del Poder Judicial (TEPJF) el que defina si el gobierno federal puede difundir a través de la rueda de prensa matutina y de los canales oficiales la elección judicial del próximo 1 de junio. [Excélsior](#)

Luego de que el INE emitiera un acuerdo para que servidores públicos no puedan realizar campañas para la elección judicial, el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, llamó al organismo a firmar un convenio para realizar foros, con el fin de que los habitantes de la demarcación conozcan las propuestas de los candidatos. [El Universal](#)

Tras el arranque de las campañas electorales judiciales, la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, celebró "los pequeños logros" del Instituto Nacional Electoral (INE), pues reflejan que están trabajando bien y coordinados. [La Jornada](#)

El Observatorio Electoral mostró su preocupación por investigaciones periodísticas sobre candidaturas que sugieren que personas con acusaciones por corrupción, presunta comisión de delitos o vínculos con el crimen organizado están participando para llegar a cargos dentro del Poder Judicial. [Excélsior](#), [El Economista](#)

Las reglas para la elección del Poder Judicial ya están vigentes y deben cumplirlas candidatos y autoridades, aseveró Claudia Zavala, consejera electoral del Instituto Nacional Electoral, luego que la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que el INE no le ha notificado formalmente la decisión que prohíbe a gobiernos e instituciones promover la participación ciudadana en la elección judicial. [Excélsior](#)

Se desarrolló el segundo día de campaña rumbo a las elecciones del Poder Judicial, en el que diversos candidatos coincidieron en la importancia de transformar a este Poder y hacerlo cercano a la gente. [El Herald de México](#)

Instituto Nacional Electoral (INE) anunció que su plataforma Conóceles, diseñada para las elecciones del 1° de junio en las que se renovarán cargos clave del Poder Judicial de la Federación, ha alcanzado un avance histórico en la captura de cifras oficiales al 29 de marzo de 2025, el sistema logró una captura del 93.61% de la información total, lo que refleja el esfuerzo por promover la transparencia y el acceso ciudadano a los perfiles de los candidatos. [Eje Central](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) comenzó a difundir spots en radio y televisión, mediante los cuales invita a la ciudadanía a consultar el sistema Conóceles, resalta que hay un nuevo modelo de boleta y el color que identifica a cada candidatura; ocuparán 24 minutos diarios. Los mensajes están caracterizados por la aparición de jóvenes, quienes alientan a los adultos a informarse sobre la elección. Incluso, visten con el color de la boleta que les toca promocionar. [El Financiero](#)

Un grupo de 20 candidatos a jueces federales comenzó campaña el pasado domingo, con la intención de convencer al electorado en municipios donde se concentra la guerra del Cártel de Sinaloa. Respecto a los perfiles de los aspirantes, la plataforma del Instituto Nacional Electoral (INE) indica que hay cuatro juzgadores en funciones que decidieron aceptar el pase automático a la boleta y pedir el voto en localidades de Sinaloa, como Badiraguato. [24 Horas](#)

Al arranque de las campañas de los candidatos que aspiran a ser jueces, magistrados o ministros, el Centro de Capacitación del Nuevo Poder Judicial ha preparado a más de 350 personas relacionadas con la elección del próximo 1 de junio. [24 Horas](#)

En el arranque de campaña de los candidatos al Poder Judicial (PJ) se registraron posibles faltas al reglamento que aprobó el INE, en particular de las ministras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Destacan la organización de eventos masivos costosos entre las presuntas infracciones. [La Razón de México](#)

Las elecciones judiciales de 2025 contarán con un nuevo modelo de casillas que promete optimizar el proceso de votación, con casillas más alejadas y con un aumento en el número de votantes por mesa, ya que el sistema busca reducir tiempos de espera y facilitar la logística electoral. [Reporte Índigo](#)

Dania Ravel, consejera del INE, escribe: El 30 de marzo comenzaron las campañas para la elección de diversos cargos del Poder Judicial de la Federación. Durante este periodo, las personas candidatas podrán difundir su imagen en redes sociales y mediante propaganda impresa en papel, así como participar en foros gratuitos. [El Heraldo de México](#)

Trascendió publica: Que en las próximas horas comenzarán a llover en el Tribunal Electoral, que encabeza Mónica Soto, las impugnaciones contra las reglas que el sábado aprobó el INE, de Guadalupe Taddei, sobre las prohibiciones de campaña y la equidad en la contienda, que incluye que ni el gobierno ni la Iglesia pueden intervenir en la elección, restricciones que, a los morenistas se les olvida. [Milenio Diario](#)

Desde San Lázaro indica: Son 64 candidatos que aspiran a integrar la Suprema Corte de Justicia de la Nación y de ellos, son tres mujeres que aspiran a convertirse en la primera ministra presidenta de la 4T en la Corte; nos referimos a Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz y Lenia Batres, quienes repetirán como ministras en el máximo tribunal, aunque solo una de ellas tendrá el privilegio de dirigirlo. [El Financiero](#)

Bajo Reserva destaca: Nos hacen ver que la presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, ha sido tan complaciente con el oficialismo que ahora que el instituto ha contrariado el Poder Ejecutivo, al restringir su intervención en la promoción de la elección judicial, ha generado gran molestia, y se ha anunciado que el gobierno impugnará la decisión del órgano electoral. [El Universal](#)

Duda Razonable señala: El INE, al que difícilmente se le puede criticar de antimorenista, hizo los lineamientos que, de acuerdo con esa ley, aplican para esta elección. Los lineamientos aunados a la "austeridad republicana" han ido construyendo una elección que hoy se antoja desastrosa. [Milenio Diario](#)

Sacapuntas refiere: Este martes, el Instituto Nacional Electoral, que encabeza la consejera presidenta Guadalupe Taddei, aprobará las pautas para la transmisión en radio y televisión de los mensajes de las autoridades electorales para promover la Elección Judicial del 1 de junio. Por lo cual, dicen, no es necesaria la intervención del gobierno. [El Heraldo de México](#)

El Asalto a la Razón publica: La aparición en redes de un pobre diablo que aspira a ser electo ministro de la Suprema Corte refleja la baja catadura de la demencial elección de juzgadores que se consumará junio. Se llama Arístides Rodrigo y se le ve con dos patiños en un corredor de la Facultad de Derecho cuando se le acerca una muchacha para entregarle un plato rebosante de lo que parece lechuga y jitomate. "Mire, profe, este chicharrón", le dice. [Milenio Diario](#)

Confidencial indica: ¿Qué parte de 'los partidos no deben intervenir' no entendió Luisa Alcalde, presidenta de Morena? Ayer rápido se trepó a las críticas contra el INE por poner 'mordaza' a los funcionarios respecto de la elección judicial. [El Financiero](#)

INE

Este año, la credencial para votar del INE dejará de ser el documento de identidad oficial en el país y será sustituida por la nueva CURP, la cual tendrá huella y fotografía de todos los habitantes del país, incluidos niñas, niños y adolescentes, establece la propuesta de reforma a la Ley General de Población que la Presidenta envió al Senado.

[Excélsior](#)

CONGRESO LOCAL

La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) recomendó al Congreso capitalino legislar para que la mayoría de las motocicletas circulen con una matrícula registrada en un padrón vehicular de la Secretaría de Movilidad (Semovi) de la Ciudad de México. [El Heraldo de México](#)

En la capital del país desaparecieron más de seis mil personas en el sexenio anterior (2018-2024); y desde el 16 de mayo de 2024 hasta hace unos días se habían reportado mil 469 desaparecidos, la mayoría tenían menos de 18 años y el mayor número eran niñas. Las alcaldías con más desaparecidos son Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc, Álvaro Obregón, Azcapotzalco y Venustiano Carranza. Los diputados de oposición en el Congreso local han exigido al gobierno de la CDMX que se atienda la crisis de desaparecidos, pero no ha efectuado ninguna medida.

[Buzos de la Noticia](#)

La Casa Del Pueblo publica: La ciberseguridad es un compromiso ineludible para la Ciudad de México. Por ello resulta trascendente la iniciativa de Ley de Ciberseguridad para los Sujetos Obligados de la capital del país, que elaboró el Instituto de Transparencia y Acceso a la Información Pública, mejor conocido como Info CDMX, que se presentó ayer en la sede de dicho organismo autónomo. [Basta](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, manifestó que en su administración no se va a aceptar la transfobia ni ningún tipo de discriminación o de violencia, y reiteró que el respeto a los derechos no es opcional, sino una obligación. Al conmemorar el Día Internacional de la Visibilidad Trans, la mandataria indicó que la voz de este grupo de personas transformó la conciencia de la sociedad y logró que la discriminación ya no se viera simplemente como un mal secundario. [La Jornada](#)

Capital Político publica: A muchos les cuesta trabajo creer cómo es que, siendo un gobierno tan mal calificado en la mayoría de sus rubros, Clarita Brugada tenga un 70% de aprobación de los capitalinos, según encuestas realizadas sobre sus primeros meses de gestión. Independiente de las diversas encuestadoras que han realizado este ejercicio, el mismo gobierno ha divulgado el que publicó El Financiero, bajo el argumento de que no es un medio cercano al régimen. [Excélsior](#)

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) reconoció que evalúan los daños causados en algunas zonas de la Península de Yucatán por las obras del Tren Maya. En un encuentro encabezado por la titular de la Semarnat, Alicia Bárcena, se indicó que la restauración debe considerar también las afectaciones provocadas por el desarrollo turístico desordenado en Quintana Roo por la contaminación producida por el boom de las granjas porcícolas en Yucatán y por la deforestación asociada a la actividad agropecuaria de comunidades menonitas en Campeche. [Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo firmó ayer un decreto para beneficiar a 400 mil trabajadores del Estado que tienen créditos "impagables" del Fovissste. Con ello, se les apoyará con congelamientos, quitas, reducción de intereses o condonaciones de saldos. En la mañanera de ayer en Palacio Nacional, indicó que de ese total de personas con créditos con algún tipo de problemática, 240 mil son docentes, de ahí que garantizó que se dialogará permanentemente con el magisterio nacional para que conozcan los beneficios del acuerdo. [La Jornada](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: En la víspera de los arancelazos de este miércoles, Kristi Noem, la Secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, hizo saber que dejó un encarguito a la presidenta Claudia Sheinbaum el viernes pasado, cuando la visitó en Palacio Nacional durante dos horas. Aunque está por verse la versión de la Presidencia sobre lo dicho por Noem, la funcionaria estadounidense aseguró que solicitó mayor información sobre antecedentes criminales de diversos personajes e incluso pidió que sean compartidos por México datos biométricos de sus ciudadanos, algo ya muy delicado. [Reforma](#)

Frentes Políticos indica: Mientras a Gerard Piqué le llueven mentadas en un concierto por romperle el corazón a la cantante Shakira. Cuauhtémoc Blanco, acusado de intento de violación, recibe ovaciones y peticiones de autógrafos en la Arena Ciudad de México. ¿Qué le pasa a este país? [Excélsior](#)

Sacapuntas señala: Habrá que estar pendientes del viaje a Estados Unidos que realice el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch. En Washington D.C., capital estadounidense, se encontrará con funcionarios de los departamentos de Estado y de Justicia, así como de otras instancias pertenecientes a la Casa Blanca. El motivo de la reunión es continuar con los intercambios en materia de seguridad y migración con la administración del presidente Donald Trump. [El Heraldo de México](#)

Circuito Interior refiere: Una buena gestión se requirió para desmontar el campamento migrante que llevaba años instalado en la Plaza de la Soledad, en Venustiano Carranza. El retiro fue de forma pacífica y ayer comenzó la limpieza del lugar. Pero que nadie cante victoria, cuentan que ayer mismo comenzaron a instalarse las carpas refugios en un parque cercano en la misma demarcación. [Reforma](#)

El Caballito publica: Nos cuentan que ayer el grupo parlamentario del PRI, que lidera Elías Rescala pedirá formalmente a la Junta de Coordinación Política de la Legislatura mexiquense que haya un trabajo legislativo

equilibrado y no sólo privilegiar la aprobación de iniciativas o puntos de acuerdo que provengan del Ejecutivo, del Legislativo federal de Morena y sus aliados. [El Universal](#)

AGENDA

- Celebración del acto protocolario que marcará el inicio de los trabajos de la Segunda Etapa de Capacitación Electoral. 08:00 hrs. Explanada de las oficinas centrales del Instituto Nacional Electoral.

Transmisión por el canal institucional de Youtube de los siguientes eventos:

- Firma de Convenio Específico al Convenio General de Apoyo y Colaboración entre el IECM y la Alcaldía La Magdalena Contreras.
- Mesa 3 del Ciclo de Diálogos: Herramientas de Innovación para la Gobernanza Electoral